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Nos dias 22 e 23 de Outubro de 2018, realizou–se a Reunião Ordinária 472º do Conselho Estadual de Saúde 1 
(CESAU), das 08h30 às 17h00, no Auditório do Conselho Estadual de Saúde, situado na Avenida Almirante 2 
Barroso, 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE. A reunião contou com a presença dos Conselheiros: Henrique 3 
Jorge Javi de Sousa e Isabel Cristina Cavalcanti Carlos (Representantes da Secretaria da Saúde do Estado do 4 
Ceará – SESA); Maria da Paz Andrade Monteiro ( Representante do Ministério da Saúde); Reginaldo Alves das 5 
Chagas (Representante do Conselho Estadual de Secretários Municipais de Saúde – COSEMS); Edward Jenner 6 
Magalhães Diógines e José Nilton Macedo Filho (Representantes da Secretaria das Cidades do Estado do 7 
Ceará); Silmara Cristine Brito Furtado e Linconl Diniz Oliveira (Representantes da Associação dos Prefeitos do 8 
Estado do Ceará – APRECE); Jimilly Mendonça Maciel (Representante da Federação das Misericórdias e 9 
Entidades Filantrópicas do Ceará – FEMICE); Pedro Alves de Araújo Filho e Benício Paiva Mesquita 10 
(Representantes das Entidades Estaduais dos Odontólogos); Geusa Maria Dantas Lélis (Representante das 11 
Entidades Estaduais dos Enfermeiros); Gerlene Castelo Branco Coelho, Rosana Iório Ferreira e Luzianne Feijó 12 
Alexandre Paiva Guimarães ( Representantes das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível 13 
Superior); Nara Cristina Batista Teixeira ( Representante das Entidades Estaduais de Representação dos 14 
Profissionais de Saúde de Nível Médio); José Teles dos Santos (Representante do Sindicato dos Técnicos de 15 
Segurança do Trabalho); Marjorie Romão de Sousa Oliveira (Representante dos Agentes Comunitários de Saúde 16 
do Estado do Ceará); Asevedo Quirino de Sousa (Representante dos Agentes de Endemias); José Araújo Júnior 17 
e Silvia Helena de Melo Bandeira (Representantes de Profissionais de Nível Médio do Estado do Ceará – 18 
FETRANCE/SINPAOCE); Davyane Farias Correia e Francisca Claudia Pires de Sousa Nonato (Representantes da 19 
Federação de Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP);  Francinete 20 
Cabral Lima (Representante da Rede de Catadores e Federação das Organizações Comunitárias e Pequenos 21 
Produtores do Ceará – FECOMP); Kílvia Maria Lima de Oliveira Teixeira ( Representante das Comunidades 22 
Indígenas do Estado do Ceará); José Wilson Teixeira (Representante da Federação dos Trabalhadores na 23 
Indústria do Ceará – FTIEC); José Cardoso Mendes (Representante da Federação dos Trabalhadores, 24 
Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará – FETRACE); Laciana Farias Lacerda 25 
(Representante da Ordem dos Advogados do Brasil-OAB); Francisca Josilene Fernandes dos Santos ( 26 
Representante da Pastoral da Criança); Agnel Conde Neto ( Representante das Entidades de Portadores de 27 
Patologia); Fátima Ielda Oliveira Braga (Representante das Entidades de Pessoas com Deficiência); Darcy 28 
Oliveira de Araújo (Represente dos Orgãos da Defesa da Mulher); Joaquim José Gomes Nunes Neto e Maria 29 
José Cardoso da Silva (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários do 30 
Município de Grande Porte – Fortaleza); Maria Irene Filha de Sousa (Representante de Conselheiros Municipais 31 
de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e/ou Maracanaú); Antônia 32 
Márcia da Silva Mesquita e Edilson de Sousa Machado (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde 33 
do Segmento de Usuários dos Municípios da Região Norte do Estado do Ceará); José Artur Gomes da Silva ( 34 
Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno 35 
Porte do Estado do Ceará);  Lucinéa Oliveira Pires de Freitas e Esmael Roque Ferreira (Representantes das 36 
Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado do Ceará). Justificaram ausências: Francisco 37 
Gilmar da Silva e Francisca Gregório de Oliveira. Não justificaram ausência: Ministério da Educação e Cultura 38 
– (MEC) ( Hospital Universitário);  Representante das Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará – 39 
AHECE E/SINDESECE; Representante das Entidades Estaduais de Representação dos Médicos; Representantes 40 
da Central Única dos Trabalhadores – CUT e Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – CTB; 41 
Representantes da Federação dos Trabalhadores da Agricultura do Ceará – FETRAECE;  Representantes de 42 
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno Porte do Estado do 43 
Ceará e Representantes do Conselho Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/CE. 44 
Participaram da Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: Francisco Nathanyel Lima Rebouças, Joana D'Arc 45 
Taveira dos Santos, Francisco Gilson Rocha Lima, Lucivaldo Farias Maciel, Maria Áurea Martins de Sousa Silva, 46 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, Maria Valbenia de Almeida; Rogena Weaver Noronha Brasil, 47 
Hariádina Salviano de Sousa. Apoio: Ana Cristina Tabosa, Ozenir Honório da Silva, Francisco Rodrigues Soares 48 
Filho, Luis Lúcio de Sousa Neto. Estagiários: Letícia Marques de Brito, Francisco Edson Farias Lima. O Presidente 49 
do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho declarou aberta a Reunião Ordinária 472º do Conselho Estadual de 50 
Saúde precedida dos informes. Fez a leitura da pauta da Reunião do Dia 22 de Outubro de 2018: 8h30 às 09h 51 
– Acolhimento; 09h às 10h00 – Informes; 10h00 às 11h00 – Pareceres Técnicos/Recomendações e Atas; 11h00 52 
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às 12h  – Política Estadual de Assistência Farmacêutica - COASF; 12h – Almoço; 13h00 às 14h00  – Política da 53 
Atenção Básica - PNAB; 14h às 17h00 – Revisão do Regimento Interno do CESAU; 17h - Encerramento. Pauta 54 
da Reunião do Dia 23 de Outubro de 2018: 8h30 às 09h – Acolhimento; 09h às 10h00 – Informes; 10h00 às 55 
12h00 – Revisão do Regimento Interno do CESAU; 12h00 – Almoço;  13h00 às 17h00  – Oficina Sobre o Fundo 56 
Estadual de Saúde - FUNDES e 17h00  – Encerramento. O Conselheiro José Teles dos Santos iniciou os informes 57 
solicitando os nomes dos participantes para o evento 3 º Fórum Saúde e Segurança do Trabalho, que irá se 58 
realizar no Hotel Gran Marquise nos dias 09 e 10 de Novembro de 2018 e informou sobre o procedimento de 59 
inscrições. Falou sobre a participação na eleição de Conselheiro TITULAR para Agentes Comunitários de Saúde. 60 
A Conselheira Antônia Márcia da Silva Mesquita informou sobre a I amostra de Saúde em Sobral que ocorreu 61 
dias 28 e 29, falando sobre a experiência e seus pontos positivos e negativos. Informou ainda que o CESAU se 62 
comprometeu em fazer uma visita aos Municípios da 13º CRES, para ver a situação dos municípios, de acordo 63 
com o que foi apresentado nesse colegiado pela referida CRES. informou ainda que após a visita ao município 64 
de São Benedito o CESAU não deu retorno a CRES. Solicitou a Mesa e a Secretária Executiva que entrasse em 65 
contato com a 13º CRES, para esclarecer sobre o diagnóstico feito pelo CESAU. A Conselheira Maria Irene Filha 66 
de Sousa saudou a todos e informou que foi postado nos grupos de redes sociais sobre palestras do dia do 67 
mediador. Informou ainda sobre o evento Congresso Medicina Tropical - Meditrop cujos temas em foco eram 68 
vacinação, sífilis, zika e chikunguya.  A Conselheira Kílvia Maria Lima de Oliveira Teixeira citou a dificuldade 69 
sobre a elaboração do relatório e questionou sobre a falta de um técnico no referido congresso. O Conselheiro 70 
Asevedo Quirino de Sousa enfatizou sobre a necessidade do técnico para o prosseguimento dos serviços. Falou 71 
ainda sobre o Sindicato dos Trabalhadores do Serviço Público Federal que realizou o XII Congresso, informando 72 
sobre os participantes e resolução retirada do evento. O Conselheiro Agnel Conde Neto informou sobre a falta 73 
de medicação para pacientes transplantados. Solicita que o Pleno do Conselho faça uma nota de repúdio 74 
perante o Ministério da Saúde sobre a questão da falta desses medicamentos. A Conselheira Maria da Paz 75 
Andrade Monteiro informou sobre o evento de Processos Estruturantes e Direito à Saúde na qual foi 76 
representando o CESAU no mês de setembro. Prosseguiu com explicações acerca do evento e explicou sobre 77 
os processos estruturantes, as demandas da saúde na justiça em um olhar ampliado. Falou ainda sobre as 78 
etapas de qualificação, ressaltando sobre a discussão da PNAB, e sobre quatro processos estruturantes que o 79 
Estado do Ceará acompanha. A Conselheira Érika Marques Nobre se despediu oficialmente do seu período de 80 
mandato como Conselheira, citou sobre a eleição dos profissionais de saúde no dia 10 de outubro, 81 
agradecendo a todos. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho representando todos os 82 
Conselheiros agradeceu a Conselheira Érika Marques Nobre pelo seu relevante trabalho como Conselheira do 83 
CESAU. A Conselheira Gerlene Castelo Branco Coelho reiterou as dificuldades encontradas pelos Conselheiros 84 
no Congresso do MEDTROP para citar problemas recorrentes em eventos anteriores, como dificuldades na 85 
liberação do empenho das inscrições em tempo hábil para que tenham pleno acesso ao evento. O Conselheiro 86 
Reginaldo Alves das Chagas informou o Ciclo Temático realizado pelo COSEMS, falando sobre a informatização 87 
dos procedimentos de saúde destacando o controle social, “DGSUS”. Prosseguiu com outras explicações. Falou 88 
ainda sobre uma Câmara Técnica Farmacêutica no qual o Estado apresentou sobre a Política Farmacêutica para 89 
o próximo ano e se referindo a Conselheira Érika Marques Nobre sugeriu que o CESAU emitisse uma nota de 90 
congratulação pelos relevantes trabalhos e para as entidades as quais a Conselheira representa. O Conselheiro 91 
Benício Paiva Mesquita mencionou sobre a discussão da manutenção do Sistema Único de Saúde, citando o 92 
ex Conselheiro Antônio Cleyton Martins Magalhães. Falou sobre a questão das reformas trabalhistas, 93 
previdenciária e sobre a emenda constitucional  nº 95.  O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho 94 
deu continuidade a fala do Conselheiro Benício Paiva Mesquita evidenciando o ponto de vista do Sindicato 95 
dos Odontólogos. A Assessora Técnica Hariádina Salveano de Sousa informou que o site do CESAU voltou ao 96 
“ar” após o período de eleição e que o CESAU agora conta com outra rede social, INSTAGRAN. A Conselheira 97 
Laciana Farias Lacerda retrocedeu a fala da  Conselheira Maria da Paz Andrade Monteiro, ressaltando que se 98 
surpreendeu com os projetos sobre Processos Estruturantes e demandas da saúde na justiça. Falou que o 99 
projeto foi criticado e atacado por ter sido visto de um ponto de vista diferente de sua finalidade. A Secretária 100 
Executiva Maria Goretti Sousa Pinheiro agradeceu e parabenizou a Conselheira Érika Marques Nobre e 101 
reforçou sobre a nota de congratulação para todos os Conselheiros.  A Conselheira Maria da Paz Andrade 102 
Monteiro citou sobre a fala do Conselheiro Reginaldo Alves das Chagas acerca do “DGSUS”, falando sobre as 103 
demandas dos instrumentos de gestão. O Conselheiro José Cardoso Mendes justificou a falta do Conselheiro 104 
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Gilmar, e da Conselheira Francisca Gregório. Parabenizou a Conselheira Érika Marques Nobre. Informou sobre 105 
o momento preocupante do país e sobre a manutenção do SUS. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo 106 
Filho informou sobre o diagnóstico da 13º CRES que os mesmos foram convidados para apresentar o 107 
diagnóstico. O CESAU vem fazendo os diagnósticos dos Conselhos Municipais de saúde para viabilizar uma 108 
melhor eficiência, e estruturar para que os mesmos funcionem. Que as visitas estão sendo feitas e os relatórios 109 
estão sendo elaborados. Informou ainda que foi convidado para participar de um roda de conversa com 110 
estudantes de mestrado e graduação na UECE acerca de Democracia e Saúde e como se dão as discussões e 111 
os projetos. Informou sobre o 8º Simpósio de Ciência e Tecnologia e Assistência Farmacêutica, nos dias 08 e 112 
09 de Novembro, com 10 (dez) vagas para o Conselho Estadual de Saúde. A Dra. Isabel Cristina Cavalcanti 113 
Carlos deu maiores detalhes sobre o  8º Simpósio de Ciência e Tecnologia e Assistência Farmacêutica, que é 114 
de responsabilidade da Fiocruz, Escola dos Farmacêuticos e Conselho Estadual de Saúde – CNS. Informou que 115 
a temática do Simpósio está pautada em cima de medicamentos específicos e prosseguiu com explicações 116 
sobre o evento. Informou que no total são 100 (cem) vagas, sendo 10 (dez) específicas para o CESAU, podendo 117 
conseguir mais cinco vagas. Informou que para a abertura tem como pressuposto nomes, Reitores de 118 
Universidades e Faculdades, APRECE, COSEMS, Secretário de Ciência e Tecnologia, entre outros.  Sobre a 119 
apresentação que foi feita ao Estado sobre a política farmacêutica, através da  Câmara Técnica da Assistência 120 
Farmacêutica, informando que é uma proposta que está sendo analisada com o CESAU, COSEMS e com quem 121 
de direito for necessário e que a mesma ainda não foi pactuada.  O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo 122 
Filho informou que nos dias 24 e 25 ocorrerá Oficina do Projeto Acolhe SUS, e está acontecendo um curso EAD 123 
de participação e controle social promovido pela Controladoria Geral da União - CGU e o Conselho Nacional 124 
de Saúde – CNS.  A seguir reconduziu a Conselheira Rosana Iório Ferreira – Representante das Entidades 125 
Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior. A Conselheira Rosana Iório Ferreira agradeceu 126 
a oportunidade pela sua recondução e parabenizou a Conselheira Érika Marques Nobre.  O Presidente do 127 
CESAU Pedro Alves de Araújo Filho deu Posse como SUPLENTE a Conselheira Luzianne Feijó Alexandre Paiva 128 
Guimarães – Representante das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior. A 129 
Conselheira Luzianne Feijó Alexandre Paiva Guimarães agradeceu a oportunidade e informou que é a primeira 130 
vez que a representação dos terapeutas ocupacionais ganha assento no CESAU, se disponibilizou para ajudar 131 
nas Comissões e Câmaras. Também reconduzida a Conselheira Nara Cristina Batista Teixeira – Representante 132 
das Entidades Estaduais de Representação dos Profissionais de Saúde de Nível Médio como Conselheira 133 
TITULAR. Também empossada como TITULAR a Conselheira Marjorie Romão de Sousa Oliveira – 134 
Representante dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará. A Conselheira Marjorie Romão de 135 
Sousa Oliveira agradeceu a oportunidade e se propôs a ajudar. Recondução do Conselheiro Asevedo Quirino 136 
de Sousa – Representando os Agentes de Endemias. O  Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa agradeceu 137 
novamente a oportunidade e citou sobre a sua preocupação perante os estudos de transgênicos. Posse do 138 
Conselheiro José Araújo Júnior como TITULAR – Representante de Profissional de Nível Médio do Estado do 139 
Ceará ( FETRANCE/SINPAOCE). O  Conselheiro José Araújo Júnior informou que se sentiu honrado e que se 140 
coloca a está nas Comissões e Câmaras técnicas. Empossada a Conselheira Silvia Helena de Melo Bandeira 141 
como SUPLENTE - Representante de Profissional de Nível Médio do Estado do Ceará ( FETRANCE/SINPAOCE).  142 
O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho deu ciência ao Pleno da mudança de titularidade entre os 143 
Conselheiros representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios 144 
de Grande Porte da Região Norte do Estado do Ceará, ficando com TITULAR: Antônia Márcia da Silva Mesquita 145 
e como SUPLENTE: Edilson de Sousa Machado. Deu recondução ao Conselheiro Clóvis Leonel de Alencar Neto 146 
como SUPLENTE – Representando a Secretaria da Educação do Estado do Ceará – SEDUC. O  Conselheiro Clóvis 147 
Leonel de Alencar Neto informou sobre uma articulação da Secretaria para tal mudança.  O Presidente do 148 
CESAU Pedro Alves de Araújo Filho informou que foi discutido na Câmara Técnica de CANOAS a realização de 149 
um ENCONTRO/OFICINA, com o objetivo de analisar a Política Estadual de Incentivo Hospitalar. Informou ainda 150 
que foi tirado a proposta para realizar o evento nos dias 03 e 04 de dezembro. A seguir tivemos o ponto de 151 
Pauta:  Política Estadual de Assistência Farmacêutica – COASF.  A Dra. Isabel Cristina Cavalcanti Carlos iniciou 152 
falando sobre a evolução da estrutura farmacêutica no decorrer do tempo. A  Assistência Farmacêutica é um 153 
subsistema dentro da Saúde. Citou que uns dos maiores problemas são: Diagnóstico tardio e abandono do 154 
tratamento. Prosseguiu que o objetivo é que seja elaborado um documento oficial que tramite na Assembleia 155 
Legislativa e que realmente se concretize essa política. Pediu para que os Conselheiros prestassem atenção na 156 
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apresentação da Coordenadora da Assistência Farmacêutica Dra. Fernanda Cabral da COASF. A Coordenadora 157 
da Assistência Farmacêutica Dra. Fernanda Cabral da COASF iniciou a apresentação em tela. Informou de 158 
antemão que a apresentação é uma proposta elaborada até o momento e ainda será apresentada na Câmara 159 
Técnica de Assistência Farmacêutica e na próxima Reunião da CIB. O Conselheiro José Teles dos Santos 160 
perguntou qual o último mês de repasse de medicamentos para os municípios e qual a porcentagem do total 161 
de municípios que já receberam esses medicamentos. O Conselheiro Reginaldo Alves das Chagas falou que 162 
não consegue visualizar que a discussão da política de Assistência Farmacêutica seja separada da análise da 163 
PPI dos medicamentos. O Conselheiro Benício Paiva Mesquita mencionou a importância de se ter um controle 164 
eficaz e específico na distribuição para se adequar a Política de Assistência Farmacêutica. Perguntou qual o 165 
plano de controle e distribuição dentro dessa. A Conselheira Maria Irene Filha de Sousa  perguntou sobre o 166 
percentual de medicamentos que chegam nos municípios.  A Dra. Isabel Cristina Cavalcanti Carlos ressaltou 167 
que a discussão sobre a Assistência Farmacêutica é uma discussão sem fim, pois se o paciente tiver uma lista 168 
de 5 (cinco) medicamentos e tiver faltando um ele irá dizer que está faltando. Falou que programação de 169 
medicamentos e Planejamento de compras devem seguir 3 (três) critérios: Perfil Epidemiológico de cada 170 
município, Capacidade Instalada e Série Histórica de no mínimo 3 anos.  A  Coordenadora da Assistência 171 
Farmacêutica – Dra. Fernanda Cabral informou que a diretriz da Assistência Farmacêutica é a número 09, e 172 
que sempre estão prestando conta. Que o percentual para os medicamentos para a atenção básica é de no 173 
mínimo 80%. Informou que os municípios que atrasaram os pagamentos são listados por CRES, e o COSEMS 174 
tem acesso a estas informações. Informou que em relação ao controle, a COASF utiliza o SISMED, o qual faz a 175 
programação , no qual é extraída a nota fiscal que os municípios levam. Informou ainda que os municípios 176 
pequenos aderem ao “Orus” que é um sistema básico, de controle de estoque disponibilizado pelo Ministério 177 
da Saúde, em relação ao município de Fortaleza, ele tem um Sistema próprio de Controle de Estoque.  O 178 
Conselheiro Agnel Conde Neto falou da importância do controle do consumo, e tem de haver um bom senso 179 
por parte dos médicos. O Conselheiro José Cardoso Mendes perguntou como é feita a pactuação entre os três 180 
entes federativos em percentual, e sobre a questão da lista dos municípios inadimplentes. A Conselheira 181 
Laciana Farias Lacerda questionou sobre o edital de compra dessas licitações. Questionou sobre o 182 
realinhamento de preços e sobre a lista de fornecedores após a desistência do primeiro na licitação. O 183 
Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa perguntou sobre o processo de desvio de medicamentos que ocorreu 184 
na COASF, e se o mesmo já foi encerrado, e se sim, qual as consequências do ocorrido, e como está a logística 185 
da distribuição dos medicamentos. O Conselheiro José Artur Gomes da Silva perguntou sobre a prescrição, e 186 
sobre a pactuação e sua informação.  A  Coordenadora da Assistência Farmacêutica – Dra. Fernanda Cabral 187 
informou que a pactuação entre os entes é financeira, onde ocorre a transferência do Fundo Nacional para o 188 
Fundo Estadual. Sobre as licitações falou que já deram entrada junto a PGE para que exista a possibilidade de 189 
ser chamado o segundo colocado, pois hoje é necessário abrir uma segunda licitação para que isso aconteça e 190 
estão esperando resposta da PGE.  Sobre o realinhamento de preço é necessário um fator muito bem explicado. 191 
Em relação ao roubo de medicamentos, que não possui retorno da Polícia Civil sobre o processo. Em relação a 192 
logística, não ocorre mais do medicamento ficar parado pois ocorrem diversas ligações para virem buscar esses 193 
medicamentos. O sistema é eletrônico. Em relação ao medicamento captopril, houve um consenso com 194 
especialista no qual ficou decidido que o captopril não é mais o medicamento referencial para tratamento de 195 
hipertensão, foi repassado para todas as regionais. A Conselheira Laciana Farias Lacerda questionou sobre  os 196 
municípios que não possuem nem arrecadação própria e se existe um plano B, para tais municípios.  A Dra. 197 
Isabel Cristina Cavalcanti Carlos informou que os recursos devem ser gastos dentro de uma lista do perfil do 198 
município, para a partir daí criar um plano B para os municípios pequenos. O  Presidente do CESAU Pedro 199 
Alves de Araújo Filho fez o encaminhamento para que ocorra uma reunião conjunta de CANOAS com a 200 
apresentação do dia 05 da proposta da Assistência Farmacêutica. Encerrou as atividades do período da manhã 201 
do dia 22. Almoço. Deu-se inicio ao período da tarde. O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho 202 
informou que deve-se tirar 2 delegados para a 6º Conferência Nacional de Saúde Indígena, na qualidade de 203 
gestores. Evento este que se realizará de 27 à 30 de novembro de 2018. Ficando eleitas as Conselheiras 204 
SILMARA CRISTINE BRITO FURTADO e MARIA DA PAZ ANDRADE MONTEIRO. Colocando em regime de 205 
votação para o evento do 8º Simpósio de Ciência e Tecnologia e Assistência Farmacêutica, à realizar-se dias 08 206 
e 09 de Novembro, com 10 (dez) vagas para o CESAU. com os seguintes Conselheiros: Maria Irene Filha de 207 
Sousa, Antônia Márcia da Silva Mesquita, José Cardoso Mendes, Laciana Farias Lacerda, Maria da Paz Andrade 208 
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Monteiro, Silmara Cristina Brito Furtado, Geusa Maria Dantas lelis, Luzianne Feijó Alexandre Paiva Guimarães 209 
e Maria Goretti Sousa Pinheiro.  O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho informou que deve ser 210 
tirado dois nomes para compor a Comissão Permanente Intersetorial de Políticas Públicas Sobre o Suicídio do 211 
Estado do Ceará, ficando selecionado o Conselheiro LINCONL DINIZ OLIVEIRA. Ficando decidido que a CISM 212 
irá tirar o outro Conselheiro. Discussão sobre quem irá substituir o Ex Conselheiro Rafael Fernandes na Mesa 213 
de Negociação do SUS, ficando escolhido o Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa. O Conselheiro José Teles 214 
dos Santos reforçou sobre o 3º Fórum de Saúde e Segurança do Trabalho, a realizar-se nos dias 09 e 10 de 215 
novembro e questionando sobre a participação dos Conselheiros. Falou também sobre a visita da Comissão na 216 
UPA do Município de Maracanaú. O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho pediu que o Conselheiro 217 
José Teles dos Santos aguardasse o posicionamento da Secretária Executiva do CESAU. O Conselheiro Asevedo 218 
Quirino de Sousa informou que o Ministério da Saúde fez uma visita a UPA do Município de Maracanaú e foi 219 
feita a mudança de UPA nível II para UPA nível III.  O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho iniciou 220 
a leitura do parecer técnico/recomendação nº  05/2018 da Câmara Técnica de Gestão do Trabalho e Educação 221 
em Saúde - CGTES com as seguintes recomendações expressas: A criação de Comissão composta por 222 
representantes das Entidades:  ASSENMESC, SINDSAÚDE, SINASC/FENASCE, FASEC e, os Conselheiros do 223 
CESAU. Os trabalhos da Comissão terão como subsídio o Processo que tramita entre CGTES e ASJUR/SESA, 224 
cabendo a Comissão a elaboração e execução do cronograma dos trabalhos, os resultados deverão ser 225 
apresentados a CTGTES/CESAU  e posteriormente ao Pleno do CESAU para os encaminhamentos devidos á 226 
consideração do Pleno. Prosseguiu com as explicações devidas e discussões acerca da condição de trabalho e 227 
condições de saúde dos Agentes Comunitários de Saúde.  Põe em regime de votação o parecer 228 
técnico/recomendação nº  05/2018 da CGTES, APROVADO COM 23 VOTOS FAVORÁVEIS, NENHM VOTO 229 
CONTRÁRIO OU ABSTENÇÃO. A seguir o ponto de pauta: Política Nacional da Atenção Básica – PNAB com o  230 
convidado Túlio Souza - Técnico do Departamento da Atenção Básica do Ministério da Saúde. O Convidado do 231 
Ministério da Saúde – MS, iniciou a apresentação em tela.  O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo 232 
Filho abriu para perguntas e questionamentos. A  Conselheira Antônia Márcia da Silva Mesquita questionou 233 
sobre as funções dos Agentes Comunitários de Saúde em relação à PNAB.  O Conselheiro Reginaldo Alves das 234 
Chagas informou sobre o curso de técnico de enfermagem para os ACS'S e a relação da função com a PNAB. O 235 
Conselheiro José Teles dos Santos perguntou sobre o reajuste, referente a quantidade de pessoas que nascem 236 
nos municípios e questionou sobre o vínculo empregatício na PNAB. O Convidado do Ministério da Saúde – 237 
MS, Túlio Souza informou que o ACS continua sendo integrante da saúde família, o que mudou foi em relação 238 
à quantidade, pois o gestor deverá ter o controle da quantidade. Informou ainda que na PNAB tem todas as 239 
atribuições dos ACS, e deu enfoque à atividades excepcionais acompanhadas por um técnico de nível superior 240 
após o curso de técnico em enfermagem. Explicou que existem diversas formas de vínculos, pois o Ministério 241 
da Saúde não foca em uma única forma de vínculo dentro da atenção básica. Falou sobre o recurso do PNAB, 242 
explicou que o Ministério da Saúde divide as equipes e com legislação municipal que será visto como ocorrerá 243 
o destino desse recurso. Falou ainda sobre a questão da quantidade de pessoas que nascem nos municípios, 244 
estão seguindo os dados do IBGE de 2016 e tiveram um incremento de 311 milhões ( Trezentos e onze) por 245 
causa da atualização do reajuste do IBGE da base populacional. A Conselheira Laciana Farias Lacerda falou 246 
sobre a questão do avanço na atenção básica que o ministério da saúde busca e questionou sua preocupação 247 
com a instabilidade com o próximo governo. Perguntou sobre qualitatividade das mudanças e como a PNAB 248 
está conciliando. O Conselheiro Benício Paiva Mesquita solicitou esclarecimentos da direção dos recursos 249 
nessa nova política da PNAB. Questionou sobre a falta da saúde bucal na política. A Conselheira Geusa Maria 250 
Dantas Lélis questionou sobre as funções e a obrigação dos ACS de fazer o curso de técnico em enfermagem e 251 
sobre a cobrança, alegando um possível desvio de função. O Conselheiro Agnel Conde neto citou sobre a 252 
questão de “cabos eleitorais”. Solicitou que fossem feitas políticas públicas eficazes. A Conselheira Silvia 253 
Helena De Melo Bandeira perguntou se é correto o gestor, com o controle do PMAB.  O  Presidente do CESAU 254 
Pedro Alves de Araújo Filho explicou sobre os princípios da saúde família e sobre os vínculos. O Convidado do 255 
Ministério da Saúde – MS, Túlio Souza informou que desde de 2013 nem um RAG foi aprovado sem ressalvas, 256 
informou que ainda está sendo avaliado sobre os pontos positivos e negativos. Informou que no Ministério da 257 
Saúde é recebido a qualquer tempo o pedido dos municípios de credenciamento.  Que nunca viu um município 258 
que não tivesse a possibilidade de pedir uma equipe de saúde da família. Em relação a autonomia dos gestores, 259 
é possível observar que tem gestores e gestores. Informou que possuem 42 (quarenta e duas) mil equipes de 260 
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saúde da família e 25 (vinte e cinco) mil de saúde bucal. Prosseguiu que a equipe a qual trabalha no Ministério 261 
da Saúde é uma equipe comprometida com a seriedade das políticas públicas. Falou sobre a questão da 262 
Conselheira  Silvia Helena De Melo Bandeira que teria de encaminhar para o setor jurídico para verificação. E 263 
reafirmou que a lei municipal é que gerencia esse recurso.  O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo 264 
Filho agradeceu pelas explicações. A seguir colocou a ATA 471, referente a reunião do mês de setembro de 265 
2018 para apreciação do Pleno. O Conselheiro  Reginaldo Alves das Chagas fez uma observação na ATA, na 266 
linha 289, “ por não haver recurso para pagar” e não “já que não tem como gastar o recurso”. O  Presidente 267 
do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho põe em regime de votação a ATA Nº 471 referente ao mês de Setembro 268 
de 2018, APROVADA COM 19 VOTOS FAVORÁVEIS, NENHUM VOTO CONTRÁRIO OU ABSTENÇÃO. A seguir leu 269 
a recondução da Conselheira Sônia Maria Araújo Gonçalves – Representante da Secretaria da Educação do 270 
Estado do Ceará – SEDUC. A Conselheira Sônia Maria Araújo Gonçalves agradeceu por mais um período onde 271 
irá contribuir com o Controle Social. A Secretária Executiva Maria Goretti Sousa Pinheiro, esclarecendo aos 272 
questionamentos feitos pelos Conselheiros em relação a viagens fora e dentro do Estado, falou sobre a questão 273 
da inexigibilidade e que no tocante a inscrições as quais a SESA não tem convênio com as empresas que os 274 
realizam temos que respeitar o período de no mínimo 15 (quinze) dias para as referidas solicitações. Citou dois 275 
eventos cujos processos se encontram na fila ocorridos em Recife e Brasília. Falou ainda sobre o Fórum de 276 
Saúde e Segurança do Trabalho, evento solicitado pelo Conselheiro José Teles dos Santos não está no 277 
planejamento e sem a autorização do pleno não se pode dar andamento no processo. Em relação ao 2º 278 
Encontro de Segurança do Trabalho e Saúde do Trabalhador nos dias 27 e 28 no Hotel Plaza Praia Suítes foi 279 
planejado 150 (cento e cinquenta) participantes, portanto aumentar para 200 (duzentos) participantes só com 280 
autorização do pleno. O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho informou que são duas Propostas: 281 
Aumento do número de participantes no evento 2º Encontro Segurança do Trabalho e Saúde do Trabalhador 282 
de 150 (cento e cinquenta) para 200 (duzentas) pessoas. Ficando deliberado após discussões que ficará o que 283 
está no planejamento,  ou seja 150 (cento e cinquenta) participantes no evento 2º Encontro Segurança e Saúde 284 
do Trabalhador no Hotel Plaza Praia Suítes. O Conselheiro José Teles dos Santos informou que não quer mais a 285 
inscrição do 3º Fórum de Saúde e Segurança do Trabalho pelo CESAU. O Presidente do CESAU Pedro Alves de 286 
Araújo Filho declarou aberta a Reunião Ordinária 472º do Conselho Estadual de Saúde do dia 23/10/2018 287 
precedida dos informes. O Conselheiro José Teles dos Santos perguntou a respeito do pagamento de 288 
passagens de ônibus para os Conselheiros da região metropolitana e a respeito do pagamento das diárias. O 289 
Assessor Técnico do CESAU Paulo César de Araújo informou a realização do ato em Defesa do SUS, promovida 290 
pelo presidenciável Haddad, na Rua Pessoa Anta, às 19hs. A Conselheira Maria Irene Filha de Sousa falou a 291 
respeito da péssima qualidade da alimentação que vem sendo servida nas reuniões do CESAU e também 292 
chamou a atenção para a questão do horário que o almoço está sendo iniciado. A Secretária Executiva Maria 293 
Goretti Sousa Pinheiro garantiu que a empresa será comunicada. Com relação a pergunta do Conselheiro Teles, 294 
disse que irá apurar e a tarde dará um retorno. Falou a respeito da questão dos motoristas da SESA trabalharem 295 
após às 18hs. Disse que eles tem carga horária a cumprir e que para poderem fazer hora extra dependem do 296 
aval do Secretário de Saúde. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho pediu que os Conselheiros 297 
se atentassem ao tempo de fala, pois muitas vezes a extensão da pauta é o que prejudica o horário do inicio 298 
do almoço. Depois, realizou a composição da Comissão Eleitoral do CESAU ficando esta composta pelos 299 
Conselheiros Maria Irene Filha de Sousa, Agnel Conde Neto, Laciana Farias Lacerda e Pedro Alves de Araújo 300 
Filho. A indicação dos Assessores Técnicos ficou a cargo da Secretária Executiva.  Ainda havia necessidade de 301 
um Conselheiro do segmento de gestão e outro Conselheiro do segmento de usuários para a Comissão ficar 302 
paritária. A Conselheira Davyane Farias Correia se colocou à disposição para compor a vaga de usuário. A 303 
Conselheira Francisca Claudia Pires de Sousa Nonato solicitou participação na Câmara Técnica de Orçamento 304 
e Finanças do CESAU. A Conselheira Marjorie Romão de Sousa Oliveira perguntou se ela poderia participar da 305 
Comissão que está tratando dos processos da agente comunitária de saúde, a ex-Conselheira Lúcia de Fátima 306 
Queiroz. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho também solicitou que os assessores técnicos à 307 
frente das Câmaras e Comissões do CESAU realizassem um levantamento das vagas disponíveis em seus grupos 308 
de trabalho. Com relação a aquisição de passagens para o translado de Conselheiros que residem na região 309 
metropolitana, a Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Souza Pinheiro informou que existe um 310 
contrato entre a SESA e o Sindiônibus e que há um processo, aberto pelo CESAU, aguardando parecer jurídico 311 
para averiguar a possibilidade dos Conselheiros Estaduais serem incluídos no contrato supracitado. 312 
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Acrescentou que no momento o CESAU aguarda este parecer para dar continuidade ao pleito. Também 313 
informou que os processos abertos pela ex-Conselheira e atual presidente da Associação dos Servidores de 314 
Nível Médio e Elementar da Secretaria de Saúde do Estado do Ceará – ASSEMESC, Maria Iranyr Soares, já estão 315 
com as respostas da Assessoria Jurídica do SESA e que estas serão encaminhadas para sua autora no dia 316 
seguinte a reunião. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho explicou que a reunião teria pauta 317 
única: continuação da Revisão do Regimento Interno do CESAU. Esclarecido como seria a metodologia daquela 318 
revisão, deu-se inicio as discussões para construção e reformulação do regimento durante todo a manhã. 319 
ENCERRADOS OS TRABALHOS DA MANHÃ, PAUSA PARA O ALMOÇO. A reunião teve reinício com a leitura das 320 
vagas disponíveis de cada Câmara Técnica. Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente: 2 vagas 321 
para gestor, 1 vaga para trabalhador e 5 vagas de usuários. Diante da mudança na composição das vagas da 322 
CISTT não foram apresentadas as vagas remanescentes da mesma. A Secretária Executiva do CESAU Maria 323 
Goretti Sousa Pinheiro solicitou que os Conselheiros tenham sensatez ao disponibilizarem seus nomes para 324 
participar das Câmeras Técnicas e Comissões. Que estes só o fizessem se realmente tivessem a disponibilidade 325 
para participar. Lembrou que muitas vezes o CESAU proporciona os meios para os Conselheiros virem para suas 326 
reuniões de Câmaras e estes não comparecem, gerando ônus financeiro para o Conselho e prejudicando o 327 
andamento dos trabalhos por falta de quórum. A Conselheira Nara Cristina Teixeira falou que a participação 328 
dos Conselheiros deve ser garantida pois os mesmos que se dispõem a realizar um trabalho voluntário de 329 
relevância pública não podem ser impedidos de desempenhar seu papel por conta de não fazerem parte de 330 
Comissões ou Câmaras Técnicas. Disse ainda que instrumentos como número limitado de vagas e orçamento 331 
financeiro não podem servir para intimidar a atuação dos Conselheiros. A Secretária Executiva do CESAU 332 
Maria Goretti Sousa Pinheiro esclareceu que sua postura não é cercear a participação dos Conselheiros em 333 
Câmaras ou Comissões. Seu papel como Secretária Executiva, que ela ainda está, é de orientar os mesmos. 334 
Disse que todas as suas afirmações são comprovadas pois existem documentos que atestam a assiduidade de 335 
Conselheiros nas reuniões e que não retira nenhuma palavra. PAUSA PARA O ALMOÇO. RETOMADO OS 336 
TRABALHOS NO PERÍODO DA TARDE. Após a chegada do Secretário Estadual de Saúde e também Conselheiro, 337 
Henrique Jorge Javi de Sousa, teve inicio a Oficina sobre o Fundo Estadual de Saúde – FUNDES, ministrada pelo 338 
mesmo. O Secretário Estadual da Saúde e Conselheiro Henrique Jorge Javi de Sousa iniciou a apresentação 339 
do Financiamento do Sistema de Saúde tratando os problemas e estratégias de enfrentamento. 340 
Contextualizou o Fundo de Saúde até culminar com os pactos pela saúde. Citou a publicação da Fiocruz em 341 
2012, depois falou do Sistema de Financiamento de Saúde montado no modelo americano. Falou da 342 
economia da Saúde destacando: princípios da incerteza; assimetria da informação; modulação da procura; 343 
fortes juízos éticos; presença de instituições sem fins lucrativos; lei de Bitaus; lei de Rommer; ponto essencial 344 
da economia da Saúde; necessidade de presença do Estado como Regulador do mercado. Falou ainda da 345 
Corrente Nacional, Corrente Internacional, Corrente Estruturalista e financiamento do SUS. A seguir, exibiu 346 
o sistema de saúde por tipo de financiamento em vários países. Abordou a Constituição Federal da Saúde 347 
citando as diretrizes para financiamento do SUS. Falou das Norma Operacional de Assistência à Saúde 348 
NOAS/SUS e Normas Operacionais Básica do Sistema Único de Assistência Social NOB/SUAS, destacando 349 
que todos os municípios do Ceará tem Gestão Plena. Apresentou a tabela da atenção básica destacando o 350 
fundo a partir de 2005. Mostrou a Média e Alta Complexidade MAC, assistência farmacêutica, gestão e a 351 
vigilância em saúde. Depois, resumiu todos os custeios da Saúde. O Secretário também apresentou 352 
comparações internacionais entre Sistema Único de Saúde SUS e Organisation for Economic Co-operation 353 
and Development OECD em 2014. Falou do Instituto das Federações das Indústrias Cearenses mostrando 354 
índices, classificações da educação e em seguida mostrou os números da Saúde. Comentou que fazendo um 355 
paralelo e números da sua pasta são até bem melhores que os outros que estão sendo comparados. Citou 356 
os quatro principais desafios em todo contexto: demografia, complexidade social, morbidade e economia. 357 
Em seguida falou dos Desafios por trás dessas responsabilidades.  Após apresentação foi realizado um 358 
debate e a partir das discussões foi tirado o seguinte encaminhamento. O Secretário Estadual da Saúde e 359 
Conselheiro Henrique Jorge Javi de Sousa sugeriu que os conselheiros tomem ciência da gravação da 360 
audiência sobre cirurgias eletivas. O  Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho convidou o Secretário 361 
de Saúde para nos dias 03 e 04 de Dezembro estar participando da Oficina da Politica Estadual Hospitalar e 362 
discutir a reorientação do modelo do CESAU acompanhando mais de perto. O Secretário Estadual da Saúde e 363 
Conselheiro Henrique Jorge Javi de Sousa recomendou ainda que um ou dois conselheiros do CESAU 364 
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passassem a compor a Comissão da COPAS para entender os sistemas de saúde e assim colaborar com o 365 
entendimento durante a Prestação de Contas. Nada mais havendo a tratar, deu–se por encerrada a reunião a 366 
qual FOI GRAVADA e após submetida à Secretária Executiva para leitura, análises, correções e à Plenária para 367 
aprovação onde ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, para fins de 368 
provas, pesquisas e como documento. Fortaleza, 22 e 23 de Outubro de 2018. 369 
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) _______________________________ 370 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________ 371 
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